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Editorial

Imbróglio por Suape
Neste 2021, uma batalha pelo reconhecimento dos danos provocados pelas dragagens realizadas no
Porto do Suape, no litoral de Pernambuco, completa dez anos, mas com uma novidade: o STF pode
entrar no caso. É o que busca a Colônia de Pescadores do Cabo de Santo Agostinho, que luta pela
admissão dos impactos provocados na pesca artesanal e suas eventuais recompensas.

Após dois resultados positivos na Justiça estadual, a colônia sofreu um revés no STJ e decidiu levar o
caso ao STF, pedindo que as licenças ambientais para expedição e renovação de dragagens sejam
dadas somente mediante estudos prévios criteriosos e a execução de ações mitigadoras dos
impactos, além de iniciativas compensatórias de de natureza ambiental, financeira e social. É um
caso importante para se balizar as ações de um complexo industrial importante sem minimizar seus
impactos.

Fabi Fonseca
Jornalista,
repórter da
plataforma
Seafood Brasil

Leandro Silveira
Jornalista,
repórter e
analista de
cenários

Ricardo Torres
Jornalista, editor
da plataforma
Seafood Brasil

http://www.conepe.org.br/
mailto:comercial@seafoodbrasil.com.br


Destaque

Reunião em Fortaleza

(Créditos: Pixabay)

A 7ª Reunião Ordinária da
Alpescas, uma aliança
estratégica entre entidades
representativas de países
latino-americanos, em torno
de temáticas relacionadas
com a Pesca e Aquicultura
Sustentáveis, será nesta
quinta e sexta-feira (2 e 3)
em Fortaleza. O Brasil é
representado pelo Conepe,
que tem entre seus
associados o Sindfrio CE, representando as Indústrias de pesca e frio, federado à Fiec e o
Sindipesca CE-PI, que representa os armadores, ou donos de embarcações pesqueiras.

Também estarão presentes lideranças setoriais pesqueiras do México, El Salvador, Equador
e Chile, e, sob formato híbrido (presencial e virtual), o evento contará com apresentações e
interlocução de representantes de outras entidades membro da região, além da Europa e
global, com participação do presidente da Europêche, Yvon Riva, reconduzido recentemente
à presidência da Coalizão Internacional de Associações de Pesca- ICFA.

O evento terá um primeiro dia aberto ao público e contará com a presença de autoridades
do setor brasileiro. Trata-se de um evento técnico/setorial, com abrangência regional,
alinhado com o foco na sustentabilidade, na importância da atividade pesqueira a nível
global, na geração de empregos, renda, na segurança alimentar e sua inserção na
economia do mar.

Presidida pelo chileno Osciel Velasquez, também presidente da Sociedade Nacional de
Pesca do Chile - Sonapesca, a Alpescas passará, a partir de compromissos a serem
firmados em Fortaleza, a ser juridicamente constituída, e como tal pleiteará voz em fóruns
internacionais, participando com maior formalidade e mandato estatutário das tomadas de
decisão que direta ou indiretamente afetam o setor pesqueiro, pautada sempre em ciência,
direitos e diplomacia.



CONJUNTURA
A pesquisa Focus divulgada pelo Banco Central mostra que a projeção para a alta do
IPCA este ano e no próximo seguiu subindo. Para 2021 a conta foi a 10,15%, de
10,12% antes, destacou a CNN Brasil em reprodução de matéria da Reuters. Para 2022 a
conta chegou a 5,0%, o teto da meta. Segundo o levantamento, o PIB deve crescer 4,78%
este ano e 0,58% no próximo. A pesquisa mostrou ainda que a taxa básica de juros deve
ser elevada em 1,5% na reunião de dezembro do BC e encerrar este ano a 9,25%.

Após voltar a subir em outubro, o IGP-M (Índice Geral de Preços – Mercado) desacelerou
em novembro, ficando praticamente estável, com leve alta de 0,02%, informou a FGV .
No mês anterior, a alta havia sido de 0,64%.  Com este resultado, o índice acumula alta de
16,77% no ano e de 17,89% em 12 meses, informou a CNN Brasil.

O percentual de famílias brasileiras com dívidas em atraso ou não chegou a 74,6% em
outubro deste ano, maior patamar da série da Pesquisa Nacional de Endividamento e
Inadimplência do Consumidor, iniciada em janeiro de 2010. Antes de julho, a parcela
nunca havia superado a marca dos 70% no levantamento da Confederação Nacional do
Comércio de Bens, Serviços e Turismo. O percentual de inadimplentes, ou seja, famílias que
têm contas ou dívidas em atraso, apresentou, em outubro deste ano (25,6%), uma ligeira
alta em relação a setembro (25,5%), informou a Agência Brasil.

O presidente do Senado, Rodrigo Pacheco (PSD-MG), defendeu a Proposta de
Emenda à Constituição (PEC) dos Precatórios apresentada pelo governo, publicou o O
Globo. Segundo Pacheco, esta é a "solução possível" para viabilizar o programa Auxílio
Brasil, substituto do Bolsa Família, sem furar o teto de gastos públicos. Ele disse que a PEC
deve ser votada em plenário na próxima quinta-feira.

Segundo o G1, Pacheco ainda afirmou que a Casa não analisará neste ano o projeto de
reforma do Imposto de Renda. Segundo o parlamentar, a decisão sobre a proposta ficará
para 2022. De acordo com o presidente do Senado, a Casa tem "senso de urgência" sobre
a proposta, que considera "importante", mas o assunto ainda está em análise pela
Comissão de Assuntos Econômicos.

O Ibovespa, o principal índice de ações da bolsa de valores de São Paulo, a B3,
fechou em alta de 0,58%, a 102.814 pontos, nesta segunda-feira (29), fechando longe
das máximas da manhã, em meio à recuperação dos mercados globais após temores sobre
a variante ômicron do coronavírus na última sessão. O dólar, por sua vez, subiu 0,28%, a R$
5,6102, publicou o G1.

https://www.cnnbrasil.com.br/business/boletim-focus-mercado-passa-a-ver-inflacao-no-teto-da-meta-em-2022/
https://www.cnnbrasil.com.br/business/igp-m-desacelera-e-fica-estavel-em-novembro-alta-em-12-meses-vai-para-1789/
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2021-11/cnc-endividamento-das-familias-atinge-maior-patamar-em-quase-12-anos
https://oglobo.globo.com/economia/macroeconomia/pacheco-diz-que-votacao-da-pec-dos-precatorios-deve-ocorrer-na-proxima-quinta-1-25298104
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https://g1.globo.com/politica/noticia/2021/11/29/pacheco-diz-que-senado-votara-reforma-do-imposto-de-renda-somente-em-2022.ghtml
https://g1.globo.com/economia/noticia/2021/11/29/bovespa.ghtml


PESCADO EM ANÁLISE
Aquicultura

(Créditos: Victor Braga/ UFC)

Tratamentos alternativos com pele de tilápia, que são pesquisados   no Ceará desde
2015, venceram três premiações científicas neste mês de novembro. O mais recente
veio no último dia 24, com o “O Curativo Biológico de Pele de Tilápia Liofilizada: Um
Novo Dispositivo Regenerativo para Tratamento de Feridas, Queimaduras e Cirurgias
Plásticas Reparadoras”. A pesquisa foi desenvolvida por um grupo de alunos de
Pós-Graduação do Núcleo de Pesquisa e Desenvolvimento de Medicamentos da
Universidade Federal do Ceará (UFC), coordenados pelo professor Odorico Moraes.

O mês também foi de conquistas para o estudo “A pele de tilápia na saúde sexual
feminina e cirurgias reparadoras complexas: recuperação da função sexual de
mulheres com estenose e malformação vaginal, autoaceitação de mulheres
transgênero e reparo de sindactilia grave”. A produção coordenada pelos pesquisadores
Zenilda Bruno e Leonardo Bezerra, médicos e professores na Maternidade-Escola Assis
Chateaubriand, foi a vencedora do prêmio DASA/Veja Saude 2021, na categoria
“tratamento”. Essa é a segunda vez que uma pesquisa sobre pele de tilápia vence o Prêmio
Abril & Dasa de Inovação Médica.



Já o VII Congresso Brasileiro de Oftamologia premiou a aluna do NPDM, Mirza Melo,
pelo trabalho “Enxerto de Pele de Tilápia em Úlcera de Córnea de Cães”, apresentado
no evento que aconteceu em Foz do Iguaçu. As informações são do Diário do Nordeste.

A Comissão de Saúde e Meio Ambiente promoveu audiência pública em formato híbrido, na
manhã desta segunda-feira (29), para debater alterações nos regramentos ambientais
relacionados à produção de tilápia no Rio Grande do Sul. Nesta semana, a Câmara
Técnica Permanente da Agropecuária e da Agroindústria, vinculada ao Consema,
promove reunião para deliberar a respeito do licenciamento ambiental para a
produção de tilápia, que é considerada espécie exótica invasora pela Portaria 79/13. O
assunto entrou em debate por solicitação do deputado Clair Kuhn (MDB), diante das
incertezas legais que ameaçam os produtores de tilápia.

Nos encaminhamentos, os produtores solicitaram a retirada de inciso aprovado em
documento do Conselho Estadual do Meio Ambiente, que feriria normativas do órgão
público, assim como regulamentação elucidativa em relação aos locais de criação de
tilápia, em açude ou barramento. O deputado sugeriu, inclusive, que a Emater seja
utilizada pelo governo para realizar o monitoramento dessa atividade. O assunto deverá
retornar em debate através de seminário no próximo ano, proposto pelo parlamentar.

A Tribuna do Vale ressalta que a flexibilização automática de até 10 hectares para
produção e criação na área da pesca adotada no Paraná irá ajudar pequenos
produtores que antes tinham muitas dificuldades em conseguir a documentação
necessária. O secretário de Aquicultura e Pesca (SAP) Jorge Seif Junior destacou
essa desburocratização a defendeu que o Paraná seja usado como modelo para
outros estados nessa flexibilização do licenciamento ambiental.

“Uma excelente iniciativa, porque a maioria dos nossos produtores estão em dois, três ou
quatro hectares, então trouxe para dentro do processo produtivo, milhares de piscicultores.
90% da nossa produção de aquicultura são pequenos produtores, agricultores familiares,
pescadores artesanais, então trouxe muita gente para dentro”, detalhou. Seif ainda destacou
que o Paraná deverá ser usado como modelo para outros estados nessa flexibilização do
licenciamento ambiental.

Pesca
No Pará, em Breves, município do arquipélago do Marajó, um grupo de pescadores
denunciou supostas irregularidades no seguro-defeso deste mês. No dia do
pagamento, ao chegar na agência bancária, descobriram que  o saque já havia sido
feito por outra pessoa. Os valores chegam a R$ 4.400 por pessoa, segundo os
trabalhadores. De acordo com o portal do Diário do Pará, entre os dias 12 a 18 de

https://diariodonordeste.verdesmares.com.br/metro/pesquisas-com-pele-de-tilapia-desenvolvidas-no-ceara-ganham-tres-premios-neste-mes-1.3165107
http://www.al.rs.gov.br/agenciadenoticias/destaque/tabid/855/IdMateria/326643/Default.aspx
https://tribunadovale.com.br/flexibilizacao-de-licenciamento-ambiental-beneficia-piscicultores/
https://amp.dol.com.br/noticias/para/685276/pescadores-no-para-reclamam-de-roubo-do-seguro-defeso


novembro, pelo menos 16 ocorrências foram registradas na Delegacia da cidade e o caso,
por se tratar de um benefício assegurado pelo Governo Federal, foi encaminhado para a
Polícia Federal, conforme informou, em nota, a Polícia Civil.

Os saques irregulares foram feitos numa agência da Caixa Econômica Federal que, em
nota, respondeu que os clientes podem entrar com um pedido de contestação. O serviço
pode ser feito em qualquer agência da Caixa, basta ter em mãos o documento de
identificação oficial e o CPF. Se for comprovado que o saque foi fraudulento, o banco
garante o ressarcimento do valor ao beneficiário.

A Agência Brasil conta que o Ministério Público Federal vai realizar no próximo dia 1º
uma audiência pública para ouvir os pescadores do rio Xingu que foram prejudicados
pelos impactos da hidrelétrica de Belo Monte. A audiência vai apurar as transformações
na pesca e verificar a efetividade das medidas de reparação e mitigação implementadas no
licenciamento da Usina.

Para a audiência, o Ministério Público Federal convocou por meio digital representante
dos pescadores de acordo com os quatro setores de pesca do Rio Xingu na área
impactada por Belo Monte: do Remanso do reservatório; do reservatório principal; do
trecho de vazão reduzida e dá jusante da casa de força principal da usina.

Os pescadores serão ouvidos presencialmente com áudio e vídeo disponibilizado aos
demais em sala virtual, e também foram convidados representantes do Instituto Brasileiro do
Meio Ambiente (Ibama), que poderão participar de maneira remota.

Uma pesquisa sobre os efeitos do derramamento de petróleo e da Covid-19 nas
comunidades pesqueiras do litoral pernambucano está sendo realizada pelo
departamento de Sociologia da Universidade Federal de Pernambuco (UFPE) e
investigará impactos sociais, econômicos, ambientais e na saúde dos trabalhadores e
trabalhadoras da pesca que vivem em 16 municípios costeiros do Estado. Na Ilha de Deus,
a pesquisa acontece em parceria com a Ação Comunitária Caranguejo Uçá.

Como conta o Marco Zero, a organização destaca que “pescadoras e pescadores artesanais
são muito mais do que meros objetos de estudo, pois são agentes contínuos e permanentes
da manutenção de um modo de vida tradicional e da conservação ambiental. Essa
identidade sociocultural é guardiã dos mares e dos rios, por isso, nada pode ser escrito
sobre nós sem a nossa participação. Além disso, os processos que envolvem a educação
devem tomar vários sentidos e diversos caminhos. Os espaços de troca de saberes são
múltiplos, podendo acontecer dentro de uma sala de aula ou na beira da maré.”

https://agenciabrasil.ebc.com.br/radioagencia-nacional/meio-ambiente/audio/2021-11/mpf-realiza-audiencia-para-ouvir-pescadores-afetados-por-hidreletrica
https://marcozero.org/caranguejo-uca-mantem-mobilizacao-do-grito-da-pesca-na-comunidade-pesqueira-da-ilha-de-deus/


Indústria

A Agência de Defesa Agropecuária (Adapec) acompanhou na manhã desta
segunda-feira (29), na zona rural de Palmas, o primeiro processamento de peixes do
Frigorífico Safra Pescado. A indústria está cadastrada no Serviço de Inspeção Estadual
(SIE), e com a aprovação da agência, este se torna o segundo frigorífico neste ramo sob a
responsabilidade da sua inspeção.

O proprietário do Frigorífico Safra Pescado, Adriano Serafim José Pimenta, disse que
o empreendimento tem capacidade para abater até 8 toneladas de peixes por dia e que
a empresa tem como objetivo fornecer produtos inspecionados, seguros e de qualidade para
a população tocantinense. As informações são do portal Cleber Toledo.

(Créditos: Euromeat)

Na Coréia do Sul, a Zikooin, a
startup que fabrica a marca
Unlimeat de carne vegana,
arrecadou US$ 23 milhões em
uma nova rodada de
financiamento para a construção
de uma gigantesca fábrica. O
empreendimento, localizado na
cidade de Jecheon, está destinado

a se tornar uma das maiores fábricas de carne à base de vegetais da Ásia, com uma área
de mais de 14.650 m².

A empresa que produz não apenas a marca Unlimeat de carne vegana, mas também rissóis
vegetais, carne picada, almôndegas e queijo cheddar vegano, afirma que sua nova fábrica
estará operando completamente em meados de 2022.

Sua gama de alternativas é feita principalmente de grãos reciclados, aveia e nozes,
ajudando a reduzir o desperdício de alimentos. A Zikooin espera que as capacidades de
produção aumentadas a ajudem a se tornar uma das principais exportadoras de substitutos
de carne vegana na região. No momento, sua marca de carne vegana, a  Unlimeat, é
vendida em Taiwan, Hong Kong, China, Vietnã, Austrália e Estados Unidos. As informações
são do Euromeat.

https://clebertoledo.com.br/negocios/frigorifico-de-processamento-de-pescado-inicia-atividades-em-palmas/
https://euromeatnews.com/Article-Huge-plant-based-protein-plant-to-be-built-in-Korea/5116


Varejo
Um dos eventos mais esperados pelo varejo, a Black Friday, que aconteceu no último dia
26 de novembro, teve um resultado aquém do esperado nas lojas físicas, que já
reveem as projeções para o Natal. Segundo dados da Virtual Gate, o fluxo de clientes nas
lojas físicas cresceu apenas 1,6% em relação ao ano passado, bem abaixo da estimativa de
6% a 10%. Se comparado com 2019, ano anterior à pandemia, houve uma queda de 41,7%.

“Os números do varejo físico foram uma decepção. Considerando que no ano passado
ainda era um período mais restrito de funcionamento e aglomeração, estávamos com uma
expectativa de crescimento de 6% a 10% neste ano, já que as semanas que antecederam a
Black Friday vinham com um crescimento de 6%”, diz Heloísa Cranchi, CEO da Virtual Gate.

Com o fraco resultado da Black Friday, a expectativa de crescimento para o Natal está
sendo revista. “A expectativa de crescimento acima de 10% está sendo revista. Estamos
fazendo a projeção na casa de 3% a 5% em virtude de tudo o que está acontecendo no
cenário macroeconômico, até mesmo de fluxo nas lojas”, afirmou Heloisa à Mercado e
Consumo.

As visitas às principais lojas virtuais do Brasil cresceram 42,24% na semana da Black
Friday em comparação aos sete dias anteriores, de acordo com levantamento feito
pela Conversion. De acordo com a análise, o grande volume de audiência deste ano
reflete, na verdade, um movimento de alta do comércio eletrônico brasileiro que vem
ocorrendo nos últimos meses.

Somente no mês de outubro, os principais sites brasileiros de comercialização de produtos e
serviços receberam um total 1,69 bilhão de acessos, aumento de 1,58% em relação ao mês
anterior, segundo a pesquisa da Conversion publicada na Mercado e Consumo.

O Extra Hipermercado foi multado em cerca de R$ 237 mil em decorrência de diversas
irregularidades em pleno encerramento de atividades. O valor aplicado pela Super para
Orientação e Defesa do Consumidor estadual (Procon/MS) é ligado, ainda, a multas de mau
atendimento acumuladas no decorrer de 2021. O Procon informa que o Extra foi autuado 16
vezes por infrações diversas denunciadas pelos consumidores, explicou o Diário Digital.

Food Service
O McDia Feliz de 2021 arrecadou R$ 22,5 milhões, verba que será destinada às
iniciativas conduzidas pelo Instituto Ronald McDonald, que promove a saúde e a
qualidade de vida de crianças e adolescentes com câncer e suas famílias, e pelo Instituto
Ayrton Senna, que contribui para ampliar oportunidades para os jovens por meio da
educação. A arrecadação deste ano, gerada com a venda de sanduíches Big Mac, teve

https://mercadoeconsumo.com.br/2021/11/30/com-black-friday-abaixo-do-esperado-lojas-reveem-expectativas-para-o-natal/
https://mercadoeconsumo.com.br/2021/11/30/com-black-friday-abaixo-do-esperado-lojas-reveem-expectativas-para-o-natal/
https://mercadoeconsumo.com.br/2021/11/29/na-semana-da-black-friday-visitas-as-lojas-virtuais-crescem-42-mostra-pesquisa/
https://www.diariodigital.com.br/economia/supermercado-extra-e-multado-em-r-237-mil-em-pleno-encerramento-de-atividades/


crescimento de 13% em relação à edição anterior da campanha, explicou a Mercado e
Consumo.

Depois de um 2020 com fortes quedas de consumo, resultado do fechamento dos
comércios para conter a pandemia, setores fortemente afetados como alimentação
fora do lar e turismo começam a se recuperar. Nova pesquisa sobre intenção de
consumo realizada pela IPC Maps aponta que o ano de 2021 vai fechar em alta nos dois
segmentos, com base no potencial de consumo levantado entre os consumidores das
cidades da Região Metropolitana de Campinas (RMC).

Segundo o levantamento, publicado pelo Hora Campinas, o potencial de consumo
apurado para este ano no setor de alimentação fora do lar na RMC aponta para R$
13,592 bilhões, contra R$ 11,886 bilhões verificados em 2020.

Após um hiato de dois anos, na noite desta terça-feira (30) Curitiba celebra a 11ª edição
do Prêmio Bom Gourmet. Remodelado pelas mudanças impostas pelo período de
pandemia, o Prêmio vem em um novo formato e vai apresentar à cidade seu mapa da nova
gastronomia, elaborado após um período de mudanças e desafios, que impôs fechamentos,
reaberturas, reinvenções, expansões para o delivery e para novos formatos. As informações
são da Gazeta do Povo.

https://mercadoeconsumo.com.br/2021/11/29/vendas-aumentam-13-e-mcdia-feliz-arrecada-r-225-milhoes-na-edicao-2021/
https://mercadoeconsumo.com.br/2021/11/29/vendas-aumentam-13-e-mcdia-feliz-arrecada-r-225-milhoes-na-edicao-2021/
https://horacampinas.com.br/em-altam-consumo-nos-setores-de-bares-restaurantes-e-turismo-pode-chegar-a-r-15-bi-na-rmc/
https://www.gazetadopovo.com.br/bomgourmet/mercado-e-setor/premio-bom-gourmet-vai-divulgar-o-novo-mapa-da-gastronomia-de-curitiba/

